



Editorial

Die Energiewende als Chance

Thomas Hagenbucher
Pressesprecher

Die Energiewende läuft auf vollen Touren. Selbst wenn es hier und da manchmal noch etwas hakt, das Jahrhundertprojekt ist nicht mehr aufzuhalten. Zu eindeutig ist der Konsens über alle Parteigrenzen hinweg und auch in der Bevölkerung. Doch so sehr der Klimaschutz eine globale Herausforderung darstellt und so sehr die Energiewende ein gesamtdeutsches Großprojekt ist – umgesetzt werden muss sie vor allem vor Ort. Eine wichtige Rolle nimmt dabei eine 160 Jahre alte, vielfach bewährte Rechtsform ein – unsere eingetragene Genossenschaft.

Denn Energiegenossenschaften bieten zwei ganz entscheidende Vorteile: Die Menschen können bei der Umsetzung von Projekten mitbestimmen, was die Akzeptanz – etwa von Windrädern – deutlich erhöht. Zudem profitieren die Bürger durch ihre Mitgliedschaft finanziell von der Energiewende. Kein Wunder also, dass gerade der Bereich Energie der Haupttreiber des seit mehr als vier Jahren andauernden Gründungsbooms ist. Von 173 eG-Neugründungen in den vergangenen vier Jahren sind 106 Energiegenossenschaften. Allein in den ersten beiden Monaten des neuen Jahres sind schon sieben weitere hinzugekommen. Ein Ende des Booms ist nicht in Sicht.

Aber auch die Neu-Genossenschaften aus dem Energie-Bereich stehen vor großen Herausforderungen: So müssen sie langfristig tragfähige Geschäftsmodelle finden, die nicht allein auf Photovoltaik basieren. Stichworte dabei sind: Windkraft, Biomasse, Nahwärmenetze, Energieeffizienz und auch Dienstleistungen rund um erneuerbare Energien. Ein enger und kompetenter Begleiter in allen strategischen Fragen wird dabei der BWGV sein. Zum 1. April hat ein neuer Energieberater seine Arbeit bei uns aufgenommen, bereits Anfang März ist der Fachausschuss Energiegenossenschaften an den Start gegangen. In diesem Gremium können sich Vertreter von Energiegenossenschaften fortan untereinander und auch mit den Experten des BWGV austauschen.

Im aktuellen Heft mit dem Schwerpunkt „Energie“ lesen Sie, wie Ihr Verband am Thema Energiewende arbeitet, was der BWGV-Energieberater und der neue Fachausschuss vorhaben, wie erfolgreiche Energiegenossenschaften ihre Zukunftsfähigkeit sichern wollen – und nicht zuletzt, warum Landesumweltminister Franz Untersteller die Energiewende als Chance begreift und uns Genossenschaften so gut findet.

Mit herzlichen Grüßen

Ihr

Thomas Hagenbucher